

Pasteure Rita Famos Présidente

Journée de réflexion du 26 janvier 2024 L'aumônerie en milieu de santé : chances et défis

Mot de bienvenue

Mesdames, Messieurs,

Je suis très heureuse que nous puissions réaliser aujourd'hui cette première journée œcuménique nationale de réflexion sur l'aumônerie en milieu de santé, qui nous offre la possibilité de discuter des chances et des défis dans ce domaine. C'est beau de voir toute cette diversité parmi nous, tant en ce qui concerne l'âge et le sexe que les profils professionnels et la langue. Ce qui nous unit, c'est notre vif intérêt pour l'aumônerie dans nos Églises et institutions respectives.

Le paysage de l'aumônerie est très divers. C'est particulièrement évident dans les milieux de santé. Les approches, les modes de travail et les coopérations varient ici selon le lieu et le contexte. Nous travaillons bien sûr partout de manière œcuménique. Mais la façon dont nous organisons cette collaboration entre les confessions, avec les institutions et les départements cantonaux de la santé publique diffère d'un canton à l'autre - comment pourrait-il en être autrement en Suisse! Le fait que nous nous rencontrions à présent pour pouvoir mieux connaître ces modèles et avoir un échange théologique et professionnel, ne peut que nous renforcer.

En ce qui nous concerne en tant qu'Église, l'aumônerie est au cœur de notre pratique ecclésiale et de notre réflexion théologique. Elle est en quelque sorte le « pouls» de notre Église. Aujourd'hui, nous prenons notre pouls et regardons comment nous nous maintenons en forme pour ne pas nous laisser dépasser dans un secteur aussi performant et exigeant que celui de la santé.

En tant qu'Églises chrétiennes, nous accomplissons au travers de l'aumônerie en milieu de santé une tâche que nous connaissons de l'action historique et de l'iconographie de notre Église sous le nom d'« œuvre »de miséricorde». Ces œuvres remontent à un texte fondamental de l'Évangile auquel l'aumônerie en milieu de santé peut être rapportée : « J'étais malade et vous m'avez visité.» (Mathieu 25, 36).

Un jeune artiste peintre néerlandais, Egbert Modderman (*1989), expose actuellement à l'église réformée Martinskirche à Groningen des huiles impressionnantes portant sur ces œuvres de



miséricorde. Il y associe chaque fois un récit tiré des Évangiles à une œuvre de miséricorde. Dans chaque tableau, la couleur bleue est présente.

Le tableau intitulé «Kranke besuchen» («Visiter les malades») rappelle le récit de Mc 2, 1-12, dans lequel quatre personnes transportent un paralytique. Jésus le guérit de sa maladie, car il voit la foi des personnes qui le portent. Mais il voit aussi la souffrance du paralytique et l'évoque en lui pardonnant ses péchés.

Le tableau met en évidence plusieurs aspects :

- Ce sont différentes personnes qui portent ce malade.
 (malheureusement seulement des hommes sur ce tableau, ce qui ne correspond pas à notre situation).
- La force agissante de la guérison est la foi.
- La personne souffrante est tenue et semble bien soutenue et détendue.
- Les quatre la transportent de l'obscurité vers la lumière.
- Et le tout est enveloppé dans un drap bleu qui, dans ce tableau sinon sombre, apparaît comme un morceau de ciel.

<u>lci</u> le lien pour voir l'image.

Chères et chers responsables de l'aumônerie qui œuvrez auprès des malades, dans des directions ecclésiales ou dans les milieux de la formation et de la recherche.

laissons-nous guider aujourd'hui et demain par ce tableau.

- Nous sommes au service des autres.
- Nous concevons notre tâche comme un service à notre prochain, nous écoutons, prenons le temps, sommes là, prêtes et prêts à discuter, restons à son côté. Nous lui tendons la main et lui prêtons une oreille, parfois une voix.
- Chacune et chacun devrait être guidé par la foi dans la guérison et dans le salut.
 En tant qu'aumônières et aumôniers, nous apportons dans ces processus une compréhension globale de la guérison et du salut. Car le salut existe même sans guérison.
- Ce qui nous guide et nous motive tous et toutes, c'est d'éprouver qu'en soignant, en accompagnant, en soutenant, nous laissons transparaître un morceau de ciel sur Terre.
- Même si nous ne l'exprimons pas ouvertement : nous sommes animés par la confiance qu'en faisant notre œuvre de miséricorde, nous avons Christ est avec nous.

Je nous souhaite des rencontres enrichissantes et des discussions inspirantes, nourries par l'expérience que nous nous engageons tous et toutes en faveur d'une œuvre fondamentale de la miséricorde – cela en mettant les personnes souffrantes au centre de notre action dans nos différents contextes.

Sur ce, je vous souhaite une journée de l'aumônerie hospitalière bénie.